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ДРУГОЕ НАЧАЛО И ЕГО НАСТРОЕНИЕ 

В «СТАЛКЕРЕ» ТАРКОВСКОГО 

 

Я. Э. Мановас  
Институт философии РАН, Москва (Россия)  

 

Введение. «Сталкер» Тарковского провоцирует на интерпретации, ни одна из которых не яв-
ляется исчерпывающей, не улавливает его «целиком», он открывает собой пространство для раз-
мещения интерпретационных сеток, ускользая из всех этих сетей, так как они все – внутри раскры-
того им пространства и само это пространство «поймать» не могут. 
 

Методы. В статье делается попытка приблизиться к Тарковскому через Хайдеггера и к 
Хайдеггеру через Тарковского. Фильм Тарковского «Сталкер» интерпретируется как иллюстрация к 
работе Хайдеггера «Вклад в философию События», которая, в свою очередь, читается как коммен-
тарий к фильму. 
 

Результаты исследования. В центре внимания Хайдеггера – тайна, вопрос о бытии. Смысло-
вой центр «Сталкера» – тайна Зоны, Зона как место пребывания тайны. Особый модус речи, особая 
«логика» другого начала, соотносится с организацией звукового (речевого и неречевого) ряда 
«Сталкера». Топография пространства мысли, намеченная во «Вкладе в философию События», 
легко соотносится с топографией «Сталкера». Настроение сдержанности (Verhaltenheit), основное 
настроение другого начала, пронизывает собой всю ткань фильма. Настроение сдержанности – это 
прежде всего отношение к тайне, отказывающей в раскрытии. Эта тайна – вопрос о бытии, основ-
ной вопрос Хайдеггера, поэтому сдержанность как отношение к тайне – основное настроение. 
 

Заключение. «Сталкер» может служить введением в позднего Хайдеггера, к которому трудно 
подступиться, настолько трудно, что без опережающего шаги мысли скачка в ее средоточие это 
было бы невозможно. Этот скачок возможен через образ, через погружение в настроение. «Стал-
кер» словно иллюстрирует Хайдеггера (или Тарковский и Хайдеггер взаимно иллюстрируют и тол-
куют друг друга). 
 

Ключевые слова: Хайдеггер; Тарковский; другое начало; бытие; настроение; сигетика; молча-
ние; тишина.  
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THE OTHER BEGINNING AND ITS MOOD 

IN TARKOVSKY’S “STALKER” 

 

Ya. E. Manovas  
Institute of Philosophy, Russian Academy of Sciences, Moscow (Russia)  

 
Introduction. Tarkovsky’s “Stalker” can be interpreted in many different ways. It opens a space for 

interpretations, gives them place to unfold themselves, but they cannot encompass this space itself. 
 

Method. The author makes an attempt of approaching Tarkovsky through Heidegger ang Heidegger 
through Tarkovsky. Tarkovsky’s “Stalker” is interpreted as an illustration to Heidegger’s work 
“Contributions to philosophy (From Enowning)” which is, in turn, read as a commentary to the film. 
 

Research results. The grounding question of Heidegger’s philosophy in general and of 
“Contributions to philosophy (From Enowning)” in particular is the question of being, the mystery of 
being that does not let uncover itself. Tarcovsky’s “Stalker” is also centered on the mystery – the mystery 
of the Zone. The special mode of speech, the special “logics” of the other beginning, corresponds to 
some characteristics of the film’s soundtrack. The topography of the space of thought, sketched in 
“Contributions to philosophy (From Enowning)”, corresponds to topography of “Stalker”. The mood of 
reservedness (Verhaltenheit), the grounding mood of the other beginning, permeates the whole film. The 
mood of reservedness in Heidegger’s “Contributions to philosophy (From Enowning)” is an attitude 
toward the mystery of being, that denies revealing. It is the grounding mood of the other beginning of 
Western thought, the being-historical thinking. The other beginning and its mood require a special mode 
of speech. The “logics” of the other beginning is sigetics, the logics of silence (in Greek “sigan” means “to 
be silent”). 
 

Conclusion. Tarkovsky’s “Stalker” can serve as an introduction to Heidegger’s later works. The 
imagery of the film can help to gain access to them by shifting the viewer into the mood of reservedness, 
the grounding mood of the other beginning. “Stalker’ illustrates Heidegger’s philosophy – or Tarkovsky 
and Heidegger illustrate each other. 
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